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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

В этом году жители всей Земли будут отмечать 80-ю годовщину Победы 
в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов. Это сказано без лишнего 
пафоса – честные и умные люди даже на Западе помнят о том, какой 
колоссальный вклад внесла Красная армия в разгром гитлеровского 
фашизма. В первую очередь, конечно, помнят об этом левые силы  
Европы – и потому именно они являются настоящими антифашистами, 
наследниками идей французского Сопротивления и Комитета «Свободная 
Германия». А вот правые силы, с которыми так любила заигрывать 
российская власть, не только все чаще стремятся обелить  
фашистских деятелей, но и откровенно ненавидят нашу страну.

НЕ ДОПУСТИТЬ ТОРЖЕСТВА 
РЕАКЦИИ В ГОД ЮБИЛЕЯ  
ПОБЕДЫ!

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

ТАКИЕ РАЗНЫЕ ЖИЗНИ
Еще в декабре 2022 года на гендерно-нейтральные ту-

алеты пожаловался министр иностранных 
дел России, ранее посетивший заседание 

СМИД ОБСЕ в Швеции. По мнению Сер-
гея Лаврова, это «не по-людски». Более 
прямо выразился в своем телеграм-ка-
нале губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов, фактически назвав 

эти заведения одной из причин СВО: «Те, 
кто с автоматом в руках прошел украини-

зированную версию Донбасса, хорошо по-
нимают, за что мы воюем. Этим ребятам, которые виде-
ли в школах туалеты, где вместо двух помещений — для 
девочек и для мальчиков, три помещения — для дево-
чек, мальчиков и гендерно нейтральных, не нужно объ-
яснять, какие ценности мы отстаиваем».

Все понятно, вот только почему бы нашим чиновникам 
не обратить внимание на просторы нашей необъятной 
Родины, где эти «не людские» сортиры существуют впол-
не открыто? Для их поиска даже не нужно организовы-
вать спецоперацию: сайт пресловутого «Ельцин-цен-
тра» горделиво сообщает, что у них они представлены в 
широком ассортименте, аж на трех этажах. Вот только на 
все многочисленные обращения Минюст разводит ру-
ками – мол, ничего не можем сделать, «Ельцин-центр» 
создан в соответствии с законом «О центрах истори-
ческого наследия президентов Российской Федерации, 
прекративших исполнение своих полномочий», по ко-
торому Минюст не может проводить проверки этой 
организации. Странное дело: Конституцию мы меняем 
влегкую, а вот чубайсово либеральное наследие поче-
му-то оказывается неприкасаемым.

Правда, наши чиновники далеко не всегда так беспо-
мощны: когда нужно в очередной раз нужно залезть в 
кошельки граждан, их изобретательность не знает гра-
ниц, и даже Остап Бендер, знавший четыреста сравни-
тельно честных способов отъема денег по сравнению 
с ними – несмышленый малец. Так, Михаил Мишу-
стин подписал постановление о введении с 1 января 
2025 года сбора для владельцев недвижимости в мно-
гоквартирных домах, оборудованных почтовыми ящи-
ками. Теперь за «радость» регулярно очищать их от ре-
кламной макулатуры россиянам придётся ежемесячно 
платить по 300 рублей. Все вырученные средства плани-
руется направить «на поддержку сельских почтальонов, 
региональной прессы и разработку проекта по модер-
низации почтовых ящиков». Согласно постановлению 
правительства, новый сбор обязаны платить все вла-
дельцы квартир или арендодатели, независимо от того, 
пользуются ли они почтовыми ящиками. По прогнозам 
экспертов, ежемесячно «Почта России» будет получать 
порядка 20 миллиардов рублей.

Замминистра связи Иосиф Гольдштейн ликует: «Для 
большинства граждан 300 рублей – это копейки, на это 
даже кофе не выпить. Но в итоге выходят весьма солид-
ные цифры, которые позволят решать насущные зада-
чи». Вообще-то чашка кофе стоит в городских кофейнях 
около сотни рублей, но господин Гольдштейн, видимо, 
привык употреблять элитные сорта - вроде копи-лювак. 
Тогда да – ведь, полученный из экскрементов малай-
ских пальмовых куниц, он стоит около 700 долларов за 
килограмм, и чашка такого кофе явно дороже трехсот 
рублей. В любом случае ясно: жизнь обычных россиян 
для господина Гольдштейна и ему подобных – великая 
тайна.

Но у нас своя жизнь и свои праздники. Для ленинград-
цев январь – священный месяц: в нем в 1943-м была 
прорвана Блокада, а в 1944-м – окончательно снята. 
Прошло уже более восьмидесяти лет, но все продол-
жают открываться новые и малоизвестные страницы 
истории. О том, как объединенные армии Европы не-
чего не смогли сделать с городом Ленина, о мужестве и 
находчивости ленинградцев читайте на страницах этого 
номера. С праздником вас, дорогие ленинградцы!

Алексей Третьяков

Особое значение, конечно, этот день име-
ет для нас, жителей России, страны–пра-
вопреемницы СССР. Невозможно забыть 

о героизме миллионов солдат и офицеров. Не 
пропадут из памяти имена Городов-Героев. И 
даже спустя 80 лет в нас живет признательность 
тем, благодаря кому мы живем на этом свете. 
Нынешнее молодое поколение, конечно, уже не 
застало уроки с ветеранами той войны. Пожа-
луй, люди моего возраста оказались последним 
поколением, которому повезло услышать исто-
рии о том времени из, что называется, первых 
уст.

Мы чтим память наших предков. Но пора ска-
зать прямо горькую правду. В нынешних ус-
ловиях просто сохранения памяти явно недо-
статочно. Надо четко осознавать, что Великая 
Отечественная война была войной между про-
грессом и реакцией. Фашистские режимы в 
разных странах имели разные черты, но всегда 
имели схожие базовые принципы. Диктатура 
самых реакционных элементов, иерархичность, 
национальное чванство и шовинизм, ненависть 
к народовластию, тотальное отрицание любого 
человеколюбия как концепции. С другой сто-
роны баррикад всегда стояли прогрессивные 
силы во главе с коммунистами. На их знаменах 
от Испании до СССР были начертаны слова о 
свободе, равенстве, братстве, торжестве идей 
гуманизма. Фашисты принесли на свои и чужие 
земли погромы, гетто и концлагеря. Коммуни-
сты несли народам освобождение.

При этом надо понимать, что ничего в исто-
рии не существует в вакууме, само по себе. 
До этого времени тоже существовало проти-
востояние между прогрессом и реакцией. В 
нашей стране на стороне прогресса, не всегда 
осознавая свою историческую роль, были Ра-
зин и Пугачев, декабристы и революционные 

демократы, народо-
вольцы и большеви-
ки. С другой стороны 
всегда были цари, 
помещики, реакци-
онное духовенство. 
И такая ситуация  
характерна для любой 
страны.

Противостояние не завершено. Абсолютное 
торжество сил прогресса в 1945 году было во 
многом омрачено временным наступлением 
реакции в 1991 году. И сейчас силы добра вы-
нуждены снова поднимать голос против ре-
акции и фашизма. Против узурпации власти. 
Против безразличия чиновников и депутатов к 
проблемам народа. Против возрождения в на-
шей стране фашистских группировок, деятель-
ность которых уже принимает угрожающие 
формы. Против посадок несогласных левых и 
профсоюзных активистов.

Всем мыслящим людям снова нужна одна на 
всех Победа. Пожалуй, не будет преувеличени-
ем сказать, что за ценой мы точно не постоим. 
Потому что альтернатива социализму – всегда 
варварство.

И именно в силу этого год пройдет под знаме-
нем Победы. Не только в мемориальном смыс-
ле памяти о подвиге предков. Но и в смысле 
неизбежного торжества тех идеалов, за кото-
рые сражались и умирали бойцы Красной ар-
мии.

Роман Кононенко,  
Первый секретарь Санкт-Петербургского 

горкома КПРФ
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28 ноября в здании партийного отделения по решению бюро городского комитета 
КПРФ и при поддержке со стороны Ленинского комсомола и Совета представителей 
общественных объединений при депутатах-коммунистах в Законодательном 
Собрании Санкт-Петербурга состоялся круглый стол «Особенности агитационно-
пропагандистской работы коммунистов и их союзников в контексте развития 
марксистско-ленинской идеологии в XXI веке».

ГОВОРИТЬ С ЛЮДЬМИ  
НА ПОНЯТНОМ ИМ ЯЗЫКЕ

В дискуссии приняли участие 
более двадцати агитаторов 
и пропагандистов из числа 

членов и сторонников партии, 
которые с различных точек 

зрения и исходя из собственно-
го практического опыта обсуди-

ли результаты нашей идеологиче-
ской работы, оценили достижения и 

поразмыслили над причинами неудач, внесли целый 
ряд конкретных предложений. 

Ведущим круглого стола выступил член Центрального 
райкома КПРФ, заместитель директора Центра полити-
ческих исследований Максим Лагутин.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Открыл обсуждение член Президиума ЦК, первый се-
кретарь Санкт-Петербургского горкома КПРФ, депутат 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга Роман 
Кононенко: «В названии нашего круглого стола содер-
жатся сразу две парадигмы. Это вопросы нашей марк-
систско-ленинской идеологии и необходимость улуч-
шения нашей агитационно-пропагандистской работы. 
Мы давно используем привычные формы, они показа-
ли свою эффективность, но время не стоит на месте, 
достижения научно-технического прогресса необхо-
димо использовать при разработке новых методов 
агитации и пропаганды», – сказал лидер коммунистов 
города. Именно поэтому особое внимание коммуни-
стов уделено работе в сети Интернет и, в частности, в 
социальных сетях.

Весьма содержательно и подробно об этом направле-
нии деятельности в режиме видео-конференц-связи 
рассказал член ЦК КПРФ, заместитель руководителя 
Центра политической учёбы при ЦК КПРФ и руководи-
тель отдела интернет-коммуникаций ЦК КПРФ Марат 
Музаев. Марат Сосланович вспомнил Международную 
конференцию в Таврическом дворце в 2020 году, посвя-
щённую 150-летию со дня рождения Владимира Ильича 
Ленина, где на одной из секций он предложил её участ-
никам представить, что было бы, если бы у большеви-
ков были бы в руках интернет, компьютеры, смартфоны, 
социальные сети. «Я думаю, Владимир Ильич уделил бы 
в этом случае огромное внимание работе в социальных 
сетях, как он это делал в годы революции по отношению 
к работе с газетами и листовками», – предположил вы-
ступающий. Большевики использовали самые передо-
вые для своего времени методы агитации и пропаганды. 
Наша задача – не отстать от своих предшественников. 
Именно поэтому по инициативе Геннадия Андреевича 
Зюганова и было создано специальное подразделение 
по работе в социальных сетях. Марат Сосланович при-
вёл конкретные данные по увеличению за последние 
годы охвата коммунистами пользователей в социаль-
ных сетях, подробно и на примерах показал, как можно 
и нужно использовать различные приложения, особо 
отметив, что «коммунистам необходимо освоить и та-
кой инструмент, как нейросети».

В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ

Член горкома КПРФ, редактор газеты «Питерская прав-
да» Алексей Третьяков сказал, что коммунистам, пре-
жде всего, надо ответить на три вопроса: с кем раз-
говаривать, как разговаривать, о чём разговаривать. 
«Главное – наши агитация и пропаганда должны соот-
ветствовать современному уровню развития общества, 
мы должны говорить с людьми на понятном им язы-
ке», – считает Алексей Николаевич. Товарищ Третьяков 
коснулся в своём выступлении проблем терминологии, 
целевых групп, к которым мы обращаемся, того, как 
должны выглядеть бумажные издания партии, каковы 
должны быть дизайн, вёрстка, шрифты, подача матери-
ала, чтобы соответствовать уровню сегодняшнего дня.

Конкретные предложения по улучшению работы ком-
мунистов в ВК с упором на пропаганду достижений 
советских литературы, кино, музыки и изобразитель-
ного искусства высказал ответственный секретарь Со-
вета представителей общественных объединений при 

депутатах-коммунистах в Законодательном Собрании 
Санкт-Петербурга Владимир Соловейчик.

Руководитель пресс-службы горкома партии, секретарь 
горкома комсомола Александр Рогожкин сообщил, что 
городской комитет КПРФ представлен в четырёх соци-
альных сетях, при этом упор делается на работу в VK и 
Telegram, так как коммунистам надо быть в тех соцсе-
тях, которые интересны людям. Размещаются отчёты о 
проведённых мероприятиях и номера партийных газет 
с хэштэгами, все материалы, поступающие из ЦК КПРФ, 
есть опция для прямых обращений пользователей, в 
том числе и к депутатам-коммунистам. «Смысл инфор-
мационной работы – не столько рассказать, сколько 
вовлечь», – так завершил своё выступление Александр 
Дмитриевич.

Член Центрального райкома КПРФ, заместитель дирек-
тора Центра политических исследований Максим Лагу-
тин в своём выступлении отметил, что в современном 
российском обществе ещё сохраняется немало пере-
житков феодализма, сословных нравов и представлений, 
особенно в среде власть и деньги имущих. Трудящиеся 
отчуждены от реального управления государством. «В 
ходе либерально-рыночных реформ привычные нам 
советские классы перестали существовать, произошла 
их деформация, усилилась люмпенизация», – так оценил 
итоги прошедших 35 лет Максим Михайлович. Товарищ 
Лагутин вспомнил успехи комсомола в кампании против 
создания центров имени Ильина и заметил, что «наш от-
вет на это может быть в создании центров по изучению 
наследия Маркса, Энгельса, Ленина».

Член горкома КПРФ, секретарь горкома ЛКСМ РФ Ни-
кита Добров подробно рассказал о проведённой мо-
лодежью кампании против создания центров имени 
философа-черносотенца Ивана Ильина, оценив её 
«как очень хороший пример того, как создавать союзы 
и через них продвигать наши ценности». Много вни-
мания Никита Сергеевич уделил книжному делу, взаи-
модействию с книжными магазинами с политической и 
идеологической направленностью.

Член горкома КПРФ, профессор Анатолий Халтурин 
в своём выступлении констатировал, что «КПСС как 
руководящая и направляющая сила советского об-
щества оказалась не готова к дальнейшему развитию 
социалистической формации. Почему? Ответ на этот 
сакраментальный вопрос моё поколение ищет посто-
янно». Как считает Анатолий Николаевич, современное 

буржуазное российское общество во всех его сферах 
жизнедеятельности становится не похожим на ранние 
исторические модели капитализма, а это значит, что 
современные концепции развития российского обще-
ства должны отражать существующие реалии экономи-
ческой, политико-правовой, социальной и культурной 
жизни общества. Товарищ Халтурин счёл необходимым 
подготовить и провести специальную научно-практи-
ческую конференцию по анализу фундаментальных 
проблем в марксистской теории социализма на со-
временном этапе. Крайне важен, по мнению Анатолия 
Николаевича, полноценный научный журнал с рецен-
зированием. Это поможет привлечь к разработке про-
блем научного социализма многих учёных.

Член контрольно-ревизионной комиссии городского 
отделения КПРФ, член бюро горкома ЛКСМ РФ Владис-
лав Ярных поделился своим опытом работы в социаль-
ных сетях в ходе прошедшей в этом году муниципаль-
ной избирательной кампании. Весьма эффективной, в 
частности, оказалась технология оперативной публика-
ции печатных материалов с QR-кодом для перехода на 
личную страницу кандидата в ВК.

Член Московского райкома КПРФ Павел Смирнов го-
ворил о политических технологиях на выборах. Павел 
Владимирович подробно остановился на теоретиче-
ской базе, необходимой кандидатам при организации 
и проведении избирательных кампаний, дал ссылки на 
имеющиеся у него соответствующие материалы.

Руководитель «Сталинского комитета» Иван Метелица 
высказал суждение, что  «теоретический кризис в ле-
вом движении так и не преодолён, телевидение про-
должает оставаться под контролем буржуазной власти 
и формирует политическое поведение большинства 
граждан».

По мнению заместителя секретаря Кронштадского рай-
кома КПРФ Игоря Белоусова, из ответа на вопрос «Ин-
тересы какого класса выражает КПРФ?» вытекает наш 
агитационно-пропагандистский контент, вытекают и 
способы подачи этого контента.

Состоявшийся разговор оказался весьма полезным. 
Высказанные в ходе него конкретные идеи и предло-
жения будут претворяться в жизнь. От слов – к делу!

Владимир Соловейчик
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Таким вопросом в последнее время задаются все больше предпринимателей не 
только Санкт-Петербурга, но и всей страны. Обязательная маркировка продукции 
охватывает все больше отраслей экономики. Но одновременно с этим у бизнеса 
все больше претензий, прежде всего к качеству работы самой системы. Она, по 
мнению многих, настолько сырая, что ставит под угрозу работу добросовестных 
предприятий. Они и хотели бы производить и торговать честно, но не получается.   

«ЧЕСТНЫЙ ЗНАК»  
УБИВАЕТ БИЗНЕС?

ПРОБЛЕМА

Цель введения маркировки декларируется как самая 
благая – очистить рынок от подделок, контрафакта, 
контрабанды. И сделать это современно, техноло-

гично, удобно – в свете цифровизации. И вот уже «Чест-
ный знак» уверенно шагает по стране. В уходящем году 
маркировка, например, настигла еще один сегмент лёг-
кой промышленности - блузки, юбки, брюки. Причем 
касается это не только производителей, но и продавцов. 
До сентября им необходимо было промаркировать все 
свои остатки товара. После этого срока продажа немар-
кированных товаров в лёгкой промышленности полно-
стью запрещена. Нарушителей ждут не только внуши-
тельные штрафы, но и более серьезная ответственность 
– вплоть до уголовной. Не очень понятны предприни-
мателям и моменты, когда в программе загораются ин-
дикаторы риска, которые служат поводом для прихода 
проверки Роспотребнадзора. 

У производителей и продавцов одежды на каждый 
артикул товара приходится ещё 5-6 размеров, разные 
цвета. То есть им приходится заводить не одну карточ-
ку на один артикул, а десятки. В то же время те, кто 
продолжает работать в серой зоне, создают честному 
бизнесу нездоровую конкуренцию. Причем им выхо-
дит дешевле заплатить штраф, чем официально рабо-
тать с маркировкой. 

ХОТЕЛИ, КАК ЛУЧШЕ – ПОЛУЧАЕТСЯ, КАК ВСЕГДА

Тем временем в 2025 году нас ждёт третья волна мар-
кировки, когда необходимо будет промаркировать 
носки, трусы, детские вещи. Легпром в один голос го-
ворит, что это загоняет малые предприятия в долги, а 
подобный механизм контроля – избыточен. Дополни-
тельную нагрузку участники рынка оценивают в пол-
тора триллиона рублей.

В перечне претензий бизнеса к работе системы - по-
стоянные обрывы связи с серверами, сбои программ-
ного обеспечения, его непродуманность и перегру-
женность техническими сложностями, с которыми 
без узких специалистов, а часто и с их помощью, не 
справиться. Необходима закупка нового оборудова-

ния и привлечение квалифицированных сотрудников 
для его наладки, причем не все кассы могут работать 
в системе – покупать приходится новые и крайне не-
дешевые модели.  Коды маркировки генерируются по 
два дня и больше – покупатель уходит ни с чем. 

И если крупные торговые сети еще могут себе это как-
то позволить, то для мелкого ИП, скажем, торгующего 
одеждой на рынке, эта ноша совершенно непосильная. 
Один из предпринимателей подсчитал, что при заяв-
ленной цене марки в 60 копеек, по факту она в сред-
нем обходится в 500 рублей. То есть именно настоль-
ко дорожает каждая единица продукции. Прозвучала 
даже история о том, как маркировка вредит демогра-
фии: одна из индивидуальных предпринимательниц 
поведала, что хотела бы завести детей, но вместо этого 
проводит ночи напролет с «Честным знаком». 

Мы провели много совещаний и рабочих групп, в 
том числе и на площадке постоянной комиссии по 
промышленности, экономике и предпринимательству 
Законодательного собрания, приглашали исполни-
тельную власть, Роспотребнадзор, экспертов, бизнес, 
петербургского бизнес-омбу-
дсмена Валерия Калугина. В 
том числе и самого оператора 
- ООО «ЦРПТ». Дальше общих 
слов дело, по большому сче-
ту, не шло, но в итоге голос 
Санкт-Петербурга все-таки 
услышали в Минпромторге и 
«Честный знак» отправился 
на городские предприятия 
– проверять насколько обо-
снованы жалобы бизнеса. 
Почти неделю ревизоры 
знакомились с ситуацией, и 
результат не заставил себя 
ждать. Почти все пробле-
мы подтвердились. А вот 
путей их решения предло-
жить оператор не смог. По 
крайней мере, сразу. 

СОМНИТЕЛЬНЫЙ 

ЭКСПЕРИМЕНТ

Вообще-то подобные экспе-
рименты с такими творческими 
сферами, как легкая промышлен-
ность или ювелирное производство – 
не самая лучшая идея. Ну, а если мы называем перевод 
всё большего количества отраслей на обязательную 
маркировку экспериментом, то нужно не забывать 
главного – делать выводы из результатов, а не вводить 
новую нагрузку на бизнес вслепую. Было бы гораздо 
справедливее, если бы в финансировании этих ноу-хау 
принял участие федеральный центр. Причем по схе-
ме 90/10, где основная часть субсидий – это как раз 
деньги федеральные. Пока же никакой программы 
компенсации затрат, связанной с маркировкой, не су-
ществует. Как и не было представлено от профильных 
министерств конкретных результатов введения новой 
системы с четкими цифрами и аналитикой: как обелил-
ся бизнес, а, может быть, наоборот,  ушел в тень, кому 
от всего этого на самом деле стало лучше и насколько.  

По сути, это контрольное мероприятие, которое не 
должно создавать трудностей предпринимателям, не 
должно провоцировать дополнительные расходы. 
Проблемы уже понятны, возникают они не по вине 
бизнеса, а, значит, устранять их должен оператор. По-
этому мы выступаем за продление сроков маркировки 
остатков, а также за введение моратория на примене-
ние ответственности за нарушения в работе с «Чест-
ным знаком». Очевидно, что до решения всех техниче-
ских и иных проблем необходимо остановить третью 
волну маркировки. Нововведения пока не делают 
жизнь покупателей лучше, не дают им возможности 
покупать качественный товар. Если с рынка уйдут мел-
кие продавцы и производители – это снизит конкурен-
цию, а рынок отреагирует быстро – и кто за это все в 
итоге заплатит объяснять, я полагаю, никому не нужно. 
А маркировка, тем временем, наращивает аппетиты – 
в следующем году кодами Data matrix планируют осна-
щать бакалею, специи, уксусы и соусы. Марки придет-
ся ставить чуть ли не каждую щепотку соли или перца. 
Явно бизнесу и рестораторам это придется не по вкусу. 

В глобальном смысле проблема здесь в том, что, если 
государство хочет контролировать работу бизнеса, то 
расходы на этот контроль должно если не полностью 
взять на себя, то хотя бы честно разделить. Включая 
убытки бизнесу, которые этот контроль провоцирует. 
Чтобы знак был действительно честным.

Янина Тихонова-Гришина

справка.

От редакции

В известном анекдоте медсестра сообщает 
врачу, что его пациент скончался. Тот возмущен:  
«А ведь у меня было еще столько идей, как его 
лечить!». Кажется, «Честный знак» идет по по-
хожему пути.-
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Представители «древнейшей профессии» часто воспринимаются как падшие  
или аморальные лица, и это мнение закреплено в обществе через культурные  
и религиозные нормы. Многие люди осуждают их, и это приводит к дополнительной 
маргинализации. А всё почему? Потому что человек торгует своим телом  
в буквальном смысле. В то же время люди, осуждающие проституток,  
совершенно забывают, что они и сами продают себя, хотя, разумеется,  
не так вульгарно. 

В юридическую службу Санкт-Петербургского горкома КПРФ в мае текущего года  
с просьбой о помощи обратился ветеран войны, житель блокадного Ленинграда Виктор 
Павлович Кичкин. Как сообщил нам Виктор Павлович, администрацией Красносельского 
района нашего города по совершенно формальным и надуманным причинам ему было 
отказано в постановке на учет в качестве нуждающегося в улучшении жилищных 
условий. 

ТЫ - ТОВАР!

ЧИНОВНИЧЬЯ КАЗУИСТИКА

Да-да, именно так, все люди труда торгуют собой 
и получают за это деньги, это норма для совре-
менной экономической системы. На самом деле я, 

конечно, утрирую, и обычный рабочий или служащий 
не продаёт себя в прямом смысле, он продаёт нечто 
другое – рабочую силу, свою способность трудиться. 
Нынешняя капиталистическая система не оставляет 
простому работнику выбора: или продавать себя или 
умереть с голоду. Всё потому, что у простого человека 
нет средств производства – они принадлежат другим. И 
вот, имея на руках только свою рабочую силу, вы идёте 
на рынок труда, где «выставляете себя на прилавок». 
Вы неплохой товар, у вас есть образование, какой-то 
жизненный опыт  и, главное, здоровье и силы выпол-
нять работу.  Здесь и зарождается капитализм – вам 
нужны деньги, чтобы жить, а их владельцу нужна ра-
бочая сила, чтобы ее использовать и извлекать из неё 
прибыль.   

Но какова цена сделки?  Мы привыкли называть её за-
работной платой, и это цена определяется стоимость 
средств к существованию из потребности человека в еде, 
воде, одежде, жилье, необходимых для воспроизводства 
своих жизненных сил. Завтра ты должен сделать то же, 
что и сегодня. Эта цена меняется в зависимости от мест-
ности, потребности в той или иной профессии, законода-
тельных актов и их соблюдений, и ряда других факторов.

Итак, условно вы продали себя за 65 176 рублей.   – 
это медианная зарплата в Санкт-Петербурге. На эти 
средства нужно закрыть базовые потребности: мини-
мальная продуктовая  корзина – 7698 рублей, средние 
коммунальные платежи – 3413 рублей; проезд к месту 
работы и обратно (взят проезд в метро по карте «По-
дорожник» за 4 рабочие недели) – 1960 рублей, связь 
– 400 рублей. Еще нужна одежда (цены взяты по сред-
ним показателям мужской одежды с сайтов магазинов 
и маркетплейсов): брюки от 1500 рублей, рубашки от 
700 рублей, ботинки от 2000 рублей, куртки от 2500 
рублей, нижнее бельё – от 500 рублей. Поскольку мы 
не покупаем одежду каждый месяц, мы условно сумму 
этих предметов разделим на 12 месяцев и получим 600 
рублей в месяц.

Если человеку повезло, и у него есть своё жильё, то в 
сухом остатке будет 51105 рублей. Но основная мас-
са людей либо снимает квартиры, либо выплачивает 
ипотеку. Средняя стоимость аренды жилья и ипотеки  в 
Санкт-Петербурге составляет 30000 рублей, тогда оста-
ется 21105 рублей. Вроде неплохо? 

Но это в теории, ведь мы не учли множество других расхо-
дов – на детей, на учебу, на лечение, на лекарства, на хозяй-
ственные расходы. Бытовая техника устаревает и ломается, 
нужно покупать новую, в квартире все-таки иногда поло-
жено делать ремонт, нужны средства гигиены, а женщи-
нам – дорогостоящая косметика, и прочее, прочее, прочее… 

В итоге оказывается, что денег катастрофически не хватает – 
и люди лезут в кредитную кабалу.  А ведь есть ещё такой 
показатель как МРОТ, который в Петербурге составляет  
25 тысяч рублей. Как на такое можно вообще выжить? 

Капитализм сегодня дарит нам всё больший рост ин-
фляции. Цена растёт на все товары, за исключением 
рабочей силы. Но вспомните – ведь вы тоже товар, 
который должен приносить прибыль. Вот только он 
приносит ее не вам, а тем, кто купил его задешево.  
И задумайтесь – а нужен ли вам такой капитализм? 

Александр Яворский

В ответе районной администрации значилось, что 
ими внезапно было обнаружено допущенное зая-
вителем «намеренное ухудшение жилищных усло-

вий», и, ссылаясь на положения статьи 53 Жилищного 
кодекса Российской Федерации, чиновники указали, 
что 85-летний ветеран может обратиться с вопросом 
о постановке на жилищный учет через год – когда ис-
течет установленный Жилищным кодексом пятилет-
ний срок с момента совершения этих самых действий 
по «намеренному ухудшению жилищных условий».  
В указанном ответе администрации содержатся сбивчи-
вые намеки на то, что этим самым «намеренным ухуд-
шением жилищных условий» явился факт совместного 
проживания ветерана и его супруги с семьей своего сына, 
который и является собственником жилого помещения.

Отказывая ветерану в постановке на учет, районная 
администрация не учла, однако, одного – и для него, и 
для его супруги, и для его сына и его семьи, это - един-
ственное пригодное для проживания жилье. Иного нет. 
Как следствие, совместное проживание большого ко-
личества людей в одной квартире –  ситуация вынуж-
денная. Совместное проживание пожилого человека с 
супругой и их сыном – в этом районная администрация 
усматривает намеренные (то есть с заведомо противо-
правные и сознательные) действия, причиной которых 

стало ухудшение жилищных условий? Для ответа на 
этот вопрос Виктор Павлович обратился с администра-
тивным иском в суд об оспаривании решения район-
ной администрации.  

Отдельно в иске подчеркивается, что такой ответ адми-
нистрации – это не просто необоснованная казуистика, 
но и прямое нарушение Федерального закона «О вете-
ранах». И это справедливо: в соответствии с пунктом 1 
статьи 23.2 указанного закона Российская Федерация 
передает для осуществления органам государственной 
власти субъектов Российской Федерации полномочия 
по обеспечению жильем категорий граждан, нуждаю-
щихся в улучшении жилищных условий, в том чис-
ле награжденных знаком «Жителю блокадного 
Ленинграда». А статья 26 Закона о вете-

ранах говорит, что должностные 
лица органов государ-

ственной власти 

субъектов Российской Федерации несут ответственность 
за неисполнение или ненадлежащее исполнение зако-
нодательства Российской Федерации о ветеранах.

Юридическая служба Санкт-Петербургского горкома 
КПРФ оказывает помощь ветерану в рамках продол-
жающейся судебной тяжбы – сформирована правовая 
позиция, подготавливаются процессуальные документы 
и, наконец, члены юрслужбы помогают непосредствен-
ным участием в судебных заседаниях. На момент под-
готовки статьи к публикации очередное судебное засе-
дание в Красносельском районном суде назначено на 4 
февраля 2025 года. Будем следить за развитием событий.

Пресс-служба Санкт-Петербургского горкома КПРФ

Когда верстался номер. 

19 декабря в СМИ появились 
сообщения о задержании 
главы Красносельской 
районной администрации 
Олега Фадеенко по 
подозрению в получении 
6-миллионной взятки.
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Термин «немецко-фашистская блокада Ленинграда» не очень точен – ведь Блокаду,  
помимо немцев, осуществляли войска и многих других европейских стран. 

ЕВРОСОЮЗ ПРОТИВ ЛЕНИНГРАДА

ФИНЛЯНДИЯ

Все разговоры о том, что Финляндия вела «оборони-
тельную» войну, лишь мечтая вернуть утраченные в 
1940-м территории, что Маннергейм трепетно относил-
ся к Санкт-Петербургу и не желал его падения, не имеют 
никакого отношения к реальности. Еще за год до войны 
финны наладили теснейшее военно-политическое со-
трудничество с Рейхом. 18 июня 1941-го в Финляндии 
была начата всеобщая мобилизация. Днем 21-го июня 
финны вторглись на демилитаризованные Аландские 
острова и арестовали работников советского консуль-
ства, а вечером их подводные лодки уже минировали 
территориальные воды СССР в Финском заливе. Утром 
22 июня два финских гидросамолета высадили дивер-
сантов, которые попытались взорвать шлюзы Беломор-
ско-Балтийского канала. Тогда же на финские аэродромы 
сели отбомбившиеся по Ленинграду немецкие самолеты, 
которые вылетели из Кенигсберга. Уже 11 сентября 1941 
года президент Финляндии Ристо Хейкки Рюти заявил 
германскому послу: «Ленинград надо ликвидировать». 
Тогда же финны начали согласовывать будущую границу 
между Германией и Финляндией: по Неве.

Финны остановились на Карельском перешейке – не 
потому, что вдруг раздумали идти дальше, а потому, 
что просто не получилось. Карельский укрепрайон и 
оборонявшая его 23-я армия оказались им не по зу-
бам. Потери финских войск исчислялись десятками ты-
сяч, началось массовое дезертирство – и Маннергейму 
пришлось остановиться и начать Блокаду с авианалета-
ми и попытками уничтожить Дорогу жизни. Так что за 
смерти ленинградцев финны отвечают, как минимум, 
наравне с немцами.

ИСПАНИЯ

22 июня 1941 года началось формирование испанской 
добровольческой «Голубой дивизии», которая вскоре 
оказалась под Ленинградом уже в качестве 250-й пе-
хотной дивизии вермахта. С одной стороны, испанцы 
отличались безрассудной храбростью, с другой вооб-
ще не имели понятия о дисциплине; немцы от таких 
союзников хватались за голову. Генерал Гальдер иро-
нически писал: «Если вы увидите немецкого солдата 
небритого, с расстегнутой гимнастеркой и выпившего, 
не торопитесь его арестовывать – скорее всего, это ис-
панский герой». А бывший белогвардейский офицер, 
сам воевавший в составе «Голубой дивизии», так от-
зывался о сослуживцах: «Подлость, безмерное тщесла-
вие и корыстолюбие. Сказать, что это отбросы… боюсь, 
этого мало!».

Тем не менее именно испанцы во многом помешали 
полностью снять Блокаду в 1943-м, тем самым факти-
чески убив еще многие тысячи ленинградцев. Всего че-
рез «Голубую дивизию» прошло около 55 тыс. человек, 
общие потери оцениваются в 12.700 человек.

ИТАЛИЯ

Широко известно об участии итальянских армий в боях 
на Украине и под Сталинградом, но и к попыткам еще 
более ухудшить положение блокадного Ленинграда 
они тоже причастны.

Расположенный на Ладоге искусственный остров Сухо 
очень мешал захватчикам бомбить Дорогу жизни, по-
этому для его уничтожения была задумана совместная 
германо-финско-итальянская операция «Бразиль». 
Ради нее итальянцы не поленились на Ладогу привезти 
из Специи (сухопутным путем, более чем за 3000 кило-
метров!) 12-ю эскадру торпедных катеров MAS вместе 
с экипажами и техниками. Героическая оборона Сухо 
вошла в историю, побитые итальянцы убрались до-
мой, а четыре оставшихся катера подарили финнам (уж 
больно лень было тащить их обратно).

БЕЛЬГИЯ

Уже летом 1940-го молодые фламандцы доброволь-
но потянулись в разнообразные формирования СС, 
на базе которых был создан легион «Фландрия», в но-
ябре 1941-го оказавшийся под Ленинградом. Судя по 
трофейным документам, воевали бельгийцы не очень. 
Непривычные к морозам, они не только постоянно 
обмораживались, но и массово теряли технику (из 161 
автомашины 125 вышли из строя просто потому, что на 
ночь из радиаторов не сливали воду). К тому же ни ор-
ганизованностью, ни смелостью они, как следует из до-
несения немецкого офицера, не отличались: «Разведка 
организована плохо, эвакуация раненых организована 
отвратительно. В случае гибели офицера наступление 
останавливается». 

Весной 1942-го легион был полностью разгромлен (к 1 
апреля в строю оставалось менее 50 человек) и поэто-
му расформирован. Всего в ленинградской земле оста-
лись более 5000 бельгийцев, а 4729 было взято в плен.

НИДЕРЛАНДЫ

Формирование эсэсовского легиона «Нидерланды» на-
чалось в июле 41-го, а уже в январе 1942-го он был в 
составе группы армий «Север» под Ленинградом. По-

нятно, что все оккупанты не были подарком, но даже 
на их фоне голландцы отличались особой жестоко-
стью, когда малейшее подозрение в сотрудничестве с 
партизанами вело к немедленному расстрелу. К тому 
же грабежи и мародерство у них тоже были широко 
распространены.

В 1942-м легион участвовал в трагическом разгроме 
2-й ударной армии в районе Мясного Бора (кстати, 
именно ему в плен сдался генерал-изменник Власов), 
но заплатили голландцы за это потерей четверти лич-
ного состава. 12 января 1943 года началась операция 
Ленинградского и Волховского фронтов по проры-
ву Блокады Ленинграда, которой противостоял, в т.ч., 
и голландский легион. Личный состав легиона в ходе 
боев здорово поубавился, поэтому в апреле его остат-
ки с фронта вывели, а в мае окончательно расфор-
мировали. Всего голландцы на советско-германском 
фронте потеряли шесть тысяч убитыми и четыре тыся-
чи пленными.

НОРВЕГИЯ

Ставший министром-президентом оккупированной 
Норвегии коллаборационист Видкун Квислинг 4 июля 
1941 года обратился к соотечественникам с призы-
вом вступать в добровольческое формирование «для 
борьбы с большевизмом». Уже к августу через вер-
бовочные пункты прошел 751 человек, из которых 
был создан легион «Норвегия». 3 октября 1941 года 
первый батальон легионеров принес присягу Адольфу 
Гитлеру, а в начале февраля 1942-го 1200 легионеров 
заняли участок фронта под Ленинградом. Позднее ле-
гион активно воевал в районах Красного села и Па-
ново. 

К середине февраля 1943 года в составе легиона «Нор-
вегия» осталось менее семи сотен человек. С фронта их 
вывели, в марте они оказались в Норвегии, где в апре-
ле в Осло эти остатки устроили торжественный парад, 
после которого легион был расформирован. За время 
боев с Красной армией норвежцы потеряли 700 чело-
век убитыми и сотню пленными.

… И ДРУГИЕ ЭСЭСОВЦЫ

В соответствии с принятой в Третьем Рейхе системой 
комплектования войск все иностранные подразде-
ления автоматически зачислялись в состав войск СС. 
Поэтому утверждение, что ужасающие условия суще-
ствования для ленинградцев во многом были созданы 
руками эсэсовцев, вполне соответствует исторической 
истине.

Кроме вышеперечисленных, против Ленинграда воева-
ли и другие подразделения коллаборационистов. Так, 
например, активно действовали эстонские и латышские 
полицейские и карательные батальоны. Против совет-
ских войск сражалась 11-я добровольческая панцер-
гренадерская (мотопехотная) дивизия СС «Нордланд», 
в состав которой входили легионы СС «Норвегия», 
«Финляндия» и «Дания». В подобных подразделениях 
встречались французы, хорваты, швейцарцы, чехи, по-
ляки и другие граждане «цивилизованной Европы». 

Нельзя забывать, что вся промышленность Европы 
работала на Германию – вполне добровольно и даже 
ударно. Так, на одном из крупнейших оружейных кон-
цернов Европы - «Шкоде» - чехи с энтузиазмом клепа-
ли для немцев разнообразную бронетехнику и другие 
виды вооружений. Так что по Ленинграду била, поми-
мо прочей, и французская, и чешская дальнобойная 
артиллерия.

По сути, объединенная Гитлером Европа объявила 
тогда против Ленинграда крестовый поход. И прои-
грала. Но нынешние потомки тех «еврокрестоносцев», 
судя по всему, как-то забыли уроки, преподанные их 
предкам. Что ж, как известно, «повторенье – мать уче-
нья». Интересно, они действительно хотят «повторения 
пройденного»?

Александр Регинин
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К осени 1941 года на Ленинградском фронте сложи-
лось катастрофическое положение с топливом: не-
чем было заправлять ни бронетехнику, ни грузови-

ки, ни самолеты. Топливо доставлялось в осажденный 
город по Ладоге баржами в бочках, но почти все из 
них потопила вражеская авиация. На ледовую Дорогу 
жизни надежд было мало – и пропускная способность 
у нее невелика, да и лед к весне растает. На летнюю 
навигацию тоже рассчитывать не приходилось – грузо-
вой флот был почти полностью уничтожен, а его остат-
ки караулила немецко-финско-итальянская флотилия 
бронекатеров, активно минировавшая фарватер. Спа-
сти ситуацию могло только чудо. И оно нашлось – в 
лице первой в СССР женщины водолаза-глубоково-
дника Нины Соколовой.

ЧУДО ПО ИМЕНИ НИНА

Получив квалификацию инженера- гидротехника по 
окончании в 1936-м Ленинградского института водно-
го транспорта, Нина Соколова была направлена руко-
водить подводными работами на строительство порта 
в Сочи. Там она, в нарушение всех инструкций, обла-
чившись в водолазный костюм, спустилась под воду, 
чтобы проверить качество работ. За самовольство 
последовал выговор … и разрешение всесоюзного ста-
росты Михаила Ивановича Калинина поступить на кур-
сы водолазного дела в Ленинграде. В сентябре 1939-
го года Соколова была призвана на военную службу 
в звании военного инженера 3-го ранга на Северный 
флот, а войну встретила уже в составе отряда подво-
дно-технических работ Балтийского флота.

Полученный опыт натолкнул Нину на неожиданную 
(такого еще никто не делал) идею проложить подво-
дный трубопровод. Вместе с Иваном Зубковым, одним 
из создателей ледовой Дороги жизни, они обратились 
в Государственный комитет обороны (ГКО). Секретное 
постановление о создании топливопровода вышло 25 
апреля 1942 года. Срок строительства – 50 дней. Глав-
ным ответственным за возведение «объекта особого 
строительства №6» был назначен Алексей Николаевич 
Косыгин – коренной ленинградец, будущий председа-
тель Совета министров СССР.

НОЧНАЯ СТРОЙКА

Трубу решили протянуть от мыса Кареджи на восточ-
ном берегу Ладоги до станции Ладожское озеро на 
западном и продлить трубопровод на несколько кило-
метров до станции Борисова Грива. На мысе Кареджи 
планировалось обустройство перекачивающей стан-
ции с резервной емкостью в 1000 тонн, а в Борисовой 
Гриве предполагалось установить 600-тонный резерву-
ар и раздаточный агрегат – отсюда топливо уже можно 
было отправлять потребителям по железной дороге.

Проектные и строительные работы велись одновре-
менно, так что то, что сегодня было в чертежах, завтра 
уже появлялось в металле. С короткими сухопутными 
участками трассы особых проблем не было: трубы 

Первый в мире магистральный трубопровод для перекачки углеводородов был 
проложен по дну Ладожского озера в блокадный Ленинград.

НЕФТЯНАЯ ДОРОГА ЖИЗНИ

укладывали в траншеи, сваривали в секции по 40 ме-
тров, а потом тракторами стягивали и уже сваривали 
между собой. Затем обмазывали битумом и под давле-
нием воды проверяли – все ли стыки герметичны.

А вот с самой длинной – подводной – частью проблем 
было намного больше. Для начала водолазам при-
шлось обследовать дно Ладоги и убрать любые помехи 
и препятствия. Разведку трассы топливопровода Соко-
лова производила лично: глубина иногда превышала 
30 метров, но труба должна была опуститься только 
до 13 метров – так и защита от обстрелов и бомбежек 
обеспечивалась, и избыточного давления воды удава-
лось избежать.

Из соображений секретности работу вели только по 
ночам. Первые партии труб доставляли с Ижорского 
завода. В укрытии у деревни Кокорево их сваривали 
в 200-метровые секции, производили гидравлические 
испытания, и, если все в порядке, покрывали антикор-
розийной битумной изоляцией. Затем буксир по ро-
ликам вытаскивал секцию в озеро, к ее хвосту прива-
ривали следующую – и так, пока плеть не достигала в 
длину километра, а то и двух. К ней привязывали брев-
на в качестве поплавков и тащили на большую воду. 
Поплавки срезали, плеть затапливалась, ее головную 
часть буксир удерживал на плаву, к ней приваривалась 
следующая часть – и все повторялось сначала.

К 14 июня трубопровод был полностью смонтирован, 
и в ночь на 17 июня его стали заполнять керосином, 
постепенно поднимая давление до 22 атмосфер. Под 
таким давлением трубопровод простоял сутки – в это 
время водолазы прошли по всей трассе, чтобы убе-
диться в его целостности, а сверху курсировали кате-
ра – не появятся ли где на поверхности керосиновые 
пятна из-за утечек? Утечек не было, и уже к концу дня 
19 июня из Борисовой Гривы на Ленинградский фронт 
ушли первые цистерны с горючим.

НЕВОЗМОЖНОЕ ВОЗМОЖНО

Уникальный трубопровод построили с опережением 
графика – всего за 43 дня: с 5 мая по 16 июня 1942 года. 
Нина Соколова вошла не только в отечественную, но 
и мировую историю, проведя под водой 644 часа или 

27 суток. В авральном режиме, под носом у врага были 
сварены 5 800 стыков труб, смонтированы 2 100 кубо-
метров емкостей, уложен 21 километр труб под водой 
и 8 километров по суше. Были построены головная на-
сосная станция на мысе Кареджи и наливная станция в 
Борисовой Гриве, к которым протянули новые желез-
нодорожные ветки. И все это – в режиме абсолютной 
секретности, враг так и не узнал об этой грандиозной 
стройке, хотя фронт находился всего лишь в двух ки-
лометрах! 

Пропускная способность магистрали составляла око-
ло 150 тонн в сутки. Автомобильный бензин, керосин, 
лигроин и дизельное топливо прокачивались пооче-
редно. Всего с июня 1942-го по март 1943-го в блокад-
ный Ленинград по топливопроводу поступило свыше 
40 тысяч тонн горючего. Запуск магистрали не только 
сделал поставки топлива независимыми от ладожских 
штормов и действий противника, но и высвободил 
огромное количество автотранспорта для доставки так 
необходимых городу и фронту продовольствия и бое-
припасов. Позднее из-за подъема уровня воды часть 
мыса Кареджи оказалась затопленной и трубопровод 
пришлось удлинить – его подводная часть увеличилась 
до 26 километров, а общая – до 34-х. После прорыва 
Блокады трубопровод был демонтирован – свою зада-
чу он с честью выполнил.

ЛАДОЖСКАЯ РУСАЛКА

Так называли Нину Соколову, ведь топливопровод – не 
единственная ее заслуга. Осенью 1941 года водолазы 
протянули по дну Ладоги сорокакилометровый мно-
гожильный бронированный кабель, и город получил 
надежную связь со ставкой Верховного главнокоман-
дующего: шесть линий для телефонных переговоров 
и двадцать четыре – для телеграфных сообщений. А в 
период с августа по ноябрь 1942-го там же были про-
ложены пять ниток высоковольтного кабеля, получив-
шего неофициальное название «Кабель жизни» - и Ле-
нинград стал получать электроэнергию от Волховской 
ГЭС. 

В освобожденном городе Нина занималась разминиро-
ванием и восстановлением мостов и причалов, потом 
преподавала в высшем военно-морском училище им. 
М.В. Фрунзе. В отставку ушла в звании инженер-пол-
ковника (больная редкость для женщины). Стала ка-
валером орденов Красной Звезды (дважды), Отече-
ственной войны I и II степеней, «Знак Почета», была 
награждена многими медалями. На улице Ленина, 48, 
на доме, где она жила, установлена мемориальная до-
ска, автором которой стал знаменитый Михаил Шемя-
кин – это дань уважения мастера отважной женщине. А 
в 2016-м в море вышел новый аварийно-спасательный 
буксир Балтийского флота «Нина Соколова». 

Максим Стечкин

Схема трубопровода через Ладожское озеро. 1942 год

Нина Соколова
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1. Роман-эпопея Александра Чаковского 
2. Поврежденный линкор, всю войну оборонявший Ленинград 

в кронштадтской гавани 
3. Автор «Ленинградской» симфонии 
4. Руководитель операции по окончательному снятию Блокады 
5. Женщина-водолаз, инженер-полковник, автор идеи и участник 

прокладки подводного топливопровода в блокадный Ленинград 
6. Городской парк, в котором в годы Блокады находился военный 

аэродром 
7. Поэтесса и радиоведущая в блокадном Ленинграде 
8. Народное название грузовиков, работавших на Дороге жизни 
9. Руководитель Ленинграда в годы Блокады
10. Танкист, участник обороны Ленинграда, чьим именем 

названа улица в нашем городе 
11. Советский оборонительный рубеж от Нарвского залива до озера 

Ильмень 
12. Актриса, чье имя получил театр, созданный в блокадном Ленинграде 
13. Поселок, восточное окончание Дороги жизни 
14. Финский маршал, один из организаторов Блокады 
15. Искусственный остров на Ладоге, который безуспешно пытались 

захватить немецко-финские войска 
16. Летчик, Герой Советского Союза, чьим именем 

названа улица в нашем городе 
17. Продовольственные склады в Ленинграде, уничтоженные 

немецкой авиацией в сентябре 1941 г. 
18. Командующий Ленинградским фронтом в сентябре-октябре 1941 г.
19. Операция по прорыву Блокады Ленинграда 
20. Укрепрайон, остановивший финские войска под Ленинградом

Мне кажется, что в скором будущем, если россиянин 
доживет до пенсии, он должен будет заплатить за это 
штраф.

В нынешней символике не хватает аналога советских 
серпа и молота. Есть предложение вместо них узако-
нить по-настоящему актуальный для нынешней России 
символ - «Болт и грабли».

- Скажите, какой процент отечественного производ-
ства в вашем новом автомобиле?
- Где-то 66%.
- Здорово! А какие конкретно узлы и детали?
- Наценка.

Жена чиновника стала успешной бизнесвумен и мил-
лиардершей. Сын - вице-президентом госкорпорации, 
дочь - главой крупного фонда. А чиновник так и сидит 
на своей копеечной казенной зарплате - жалкий неу-
дачник, позор семьи.

Реклама: «В нашем ресторане самая низкая процентная 
ставка по кредиту на сырную тарелку!»

Однажды мне запретили сфотографировать фреску 
«Иисус выгоняет торговцев из храма», потому что фо-
тосъемка в храме платная.

Исполнитель  ИП Сенюрин П.В.
Отпечатано на оборудовании типографии ООО "Типографский комплекс "Девиз"

По договору аренды оборудования № 22-02-13
190020, Санкт-Петербург, Вн. тер. г. МО Екатерингофский, наб. Обводного канала, д.138, к.1, литера В, пом. 4-Н-6-часть, ком. 311-часть

Заявка 6204

Газета Санкт-Петербургского городского комитета КПРФ
Учредитель и издатель – Санкт-Петербургское городское отделение
политической партии «КПРФ»

Газета зарегистрирована в Управлении Федеральной службы РФ по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций
по Санкт-Петербургу и Ленинградской области. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ТУ78-00489 от 28 декабря 2009 г. Распространяется бесплатно.

Главный редактор: Р.И. Кононенко. Редактор:  А.Н. Третьяков
Редакционная коллегия: О.А. Ходунова, В.В. Бортко, В.И. Бороденчик, Е.В. Михайлов

Дизайн, фирменный стиль: И. Петрыгин-Родионов. Верстка: М.В. Журавлева

Общий тираж 20000 экз. Подписано в печать 21 декабря 2024 г.  Дата выхода в свет 23 декабря 2024 г.
Адрес редакции: 191024, г. Санкт-Петербург, Лиговский пр., д.207, лит.Б. Эл. почта: spb@kprf.ru, тел: (812) 347-72-22

p i t e r p r a v d a . r u

№ 01 (174)  / ЯНВАРЬ 2025

Редакция не несет ответственности за содержание публикуемых авторских материалов

p i t e r p r a v d a . r u
Газета Санкт-Петербургского городского комитета КПРФ№ 01 (174)  / ЯНВАРЬ 2025 8

КРОССВОРД «БЛОКАДНЫЙ ЛЕНИНГРАД»

1. «Блокада» 2. «Марат» 3. Шостакович 4. Говоров 5. Соколова 6. Сосновка 
7. Берггольц 8. Полуторка 9. Жданов 10. Хрустицкий 11. Лужский 
12. Комиссаржевская 13. Кобона 14. Маннергейм 15. Сухо 16. Пилютов
17. Бадаевские 18. Жуков 19. «Искра» 20. Карельский
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